

REPUBLIQUE DU SENEGAL
MINISTERE DE LA FEMME, DE
L'ENFANT ET DE LA FAMILLE

DISCOURS DE MADAME LE MINISTRE DE LA FEMME,
DE L'ENFANT ET DE LA FAMILLE A L'OUVERTURE DU
SEMINAIRE SOUS-REGIONAL SUR LA CONVENTION SUR
L'ELIMINATION DE TOUTES FORMES DE DISCRIMINATION
A L'EGARD DES FEMMES

=====

SALY 24 - 28 MAI 1993

MONSIEUR,
MONSIEUR LE PRÉFET,
MESDAMES, MESSIEURS LES SÉMINARISTES.

VOICI ENFIN , SEPT ANS APRÈS LA DÉCENNIE DE LA FEMME, LE MOMENT D'UNE RENCONTRE SOUS-RÉGIONALE ATTENDUE DEPUIS LONGTEMPS. QUINZE (15) DÉLÉGATIONS NATIONALES ET D'ÉMINENTS REPRÉSENTANTS D'ONG ET D'ORGANISMES INTERNATIONAUX RÉUNIS PAR UNE SOLIDARITÉ AUTOUR DE LA PROBLÉMATIQUE GÉNÉRALE DES FEMMES, PASSERONT AU PEIGNE FIN LA CONVENTION SUR L'ÉLIMINATION DE TOUTES FORMES DE DISCRIMINATION À L'ÉGARD DES FEMMES ET FERONT DES PROPOSITIONS ET RECOMMANDATIONS APTES À LUI DONNER PLUS DE COHÉRENCE.

JE VEUX VOUS DIRE, EN MON NOM PERSONNEL CERTES, MAIS AU NOM DE TOUTES LES SÉNÉGALAISES, AU NOM DU GOUVERNEMENT ET AU NOM DU PRÉSIDENT DE LA RÉPUBLIQUE, SON EXCELLENCE ABDOU DIOUF, LA JOIE QUI EST LA NÔTRE DE VOUS ACCUEILLIR ICI À SALY, ET DE VOUS SOUHAITER LA PLUS AMICALE ET LA PLUS CHALEUREUSE DES BIENVENUES.

VOUS VENEZ DE PAYS AMIS DE LA SOUS-RÉGION. NOS CROYANCES, NOS MODES DE VIE, NOS CHOIX POLITIQUES SONT NATURELLEMENT DIVERS. ET CEPENDANT, NOUS VOICI RASSEMBLÉS, LIBRES, POUR ÉCHANGER NOS POINTS DE VUE, POUR QUE NOUS EXAMINIONS À LA LOUPE CETTE CONVENTION QUI NOUS PARAÎT UTILE À CE QUI NOUS EST COMMUN : DÉBUSQUER L'EXPRESSION FÉMININE LÀ OÙ ELLE EST

OCCULTÉE, DANS L'ESPACE POLITIQUE ET CULTUREL, AUSSI BIEN QUE DANS L'ESPACE SOCIAL.

ON PEUT PARLER DE "DESTIN COMMUN" PARCE QUE NOUS SOMMES PORTEURS D'UNE REVENDICATION QUI A L'AMBITION D'ÊTRE UNIVERSELLE.

CERTES NOUS AVONS, DANS LA SOUS-RÉGION, NOS DIFFICULTÉS ET NOS PROBLÈMES : DURETÉ DES TEMPS, DU CLIMAT, DIFFICULTÉS ÉCONOMIQUES, IDENTITÉS MENACÉES.

ON CONNAÎT LA LOI D'AIRAIN DE LA DISCRIMINATION À L'ÉGARD DE LA FEMME. MAIS FACE À CE PHÉNOMÈNE SOCIAL TENACE, VOUS ÊTES AUJOURD'HUI LE MEILLEUR REMPART.

VOTRE RÉUNION AURA À ANALYSER LES FREINS ET LES TREMPAINS POUR ARRÊTER L'OPPRESSION DES FEMMES ET CRÉER UN NOUVEL ESPACE CULTUREL OÙ LE PRINCIPE DE L'ÉGALITÉ DES SEXES DEVIENT RÉALITÉ.

ÉTUDIER LE CARACTÈRE SPÉCIFIQUE DE L'OPPRESSION DES FEMMES, C'EST ÉTUDIER LES DIVERSES MODALITÉS DE LEUR "INVISIBILITÉ", C'EST-À-DIRE LES DIVERSES FORMES QUE PREND LE REFOULEMENT SOCIAL DONT ELLES SONT L'OBJET EN TANT QU'"AUTRES". C'EST ÉTUDIER AUSSI LA LUTTE DES FEMMES QUI ONT TENTÉ D'ÉCHAPPER À CETTE INVISIBILITÉ PAR UNE EXPÉRIENCE ET UNE PRATIQUE MILITANTE.

LES RENCONTRES DE BAMAKO ET DE PARIS EN SEPTEMBRE ET NOVEMBRE 92, ONT MONTRÉ LE CHEMIN

PARCOURU ET CONSTATÉ QUE LES FEMMES SONT ENCORE VICTIMES DE MARGINALISATION PERSISTANTE DANS UN STATUT SOCIO-CULTUREL, POLITIQUE, ÉCONOMIQUE ET JURIDIQUE DE SECOND RANG ET CE, MALGRÉ LEUR CAPACITÉ À S'ORGANISER ET À SE BATTRE.

AUJOURD'HUI, L'AVÈNEMENT D'UNE DÉMOCRATIE PLUS APPROFONDIE DANS NOS PAYS RESPECTIFS CONSTITUE UNE OCCASION DE MIEUX VEILLER À L'APPLICATION DE LA CONVENTION POUR QUE SOIENT LEVÉS TOUS LES OBSTACLES QUI FREINENT L'ACCÈS DES FEMMES À L'ÉDUCATION, À L'INSTRUCTION À L'EMPLOI, AUX RESSOURCES, C'EST-À-DIRE AU DÉVELOPPEMENT.

JE SAIS QUE CETTE PRÉOCCUPATION PARTAGÉE FERA QUE VOTRE RÉFLEXION, SOUTENUE PAR DES EXPÉRIENCES DIVERSES, ABOUTIRA À DES CONCLUSIONS ET RECOMMANDATIONS QUE NOUS METTRONS TOUS À PROFIT POUR BIEN PRÉPARER LA CONFÉRENCE MONDIALE PRÉVUE EN 1995 À BEIJING. MAIS VOS CONCLUSIONS SERVIRONT TOUT D'ABORD À UNE PRÉPARATION CONCERTÉE DE LA VÈ CONFÉRENCE RÉGIONALE QUE LE SÉNÉGAL, S'HONORE D'ACCUEILLIR EN NOVEMBRE 1994.

MESDAMES, MESSIEURS,

JAMAIS LE PROBLÈME DE LA FEMME DANS LA SOCIÉTÉ N'A ÉTÉ POSÉ À L'ÉCHELLE MONDIALE AVEC TANT D'ACUITÉ ET D'IMPORTANCE QU'IL NE L'EST AUJOURD'HUI.

JAMAIS IL N'EST APPARU PLUS CLAIREMENT QUE LES TRANSFORMATIONS DES STRUCTURES SOCIALES ÉTAIENT ÉTROITEMENT LIÉES AU CHANGEMENT DU STATUT DE LA FEMME.

LES HISTORIENS DES TEMPS MODERNES SE TOURNENT VERS LA FEMME, DANS SA PERSONNALITÉ ENTIÈRE, DANS SA LIBERTÉ CONQUISE QUI, FINALEMENT À SA MANIÈRE, PAR LES PRÉOCCUPATIONS QU'ELLE IMPOSE, PRÉSIDE AUX DESTINÉES DU MONDE.

C'EST LA FEMME QUI DONNE NAISSANCE AU PEUPLE, C'EST À ELLE AUSSI DE L'ÉLEVER, DE L'ÉDUQUER. NOTRE ESPOIR EST EN ELLE POUR PRÉPARER LA JEUNESSE À ENTRER DANS LA VIE AVEC UNE CLAIRE CONSCIENCE DU DEVOIR.

LES FEMMES FERONT BASCULER TOUS LES ENJEUX DANS LES CIRCONSTANCES LES PLUS DÉCISIVES DE LA VIE DES PEUPLES, MÊME SI L'APPARENCE NE LEUR LAISSE ENCORE QUE LES SECONDS RÔLES. PLUS JAMAIS DE RÔLE SECOND ! IL VOUS APPARTIENT, AU COURS DE CES CINQ JOURS, DE NOUS PROPULSER AU PREMIER RANG. POUR CE, IL VOUS SUFFIRA DE RESTER FIDÈLES À VOUS-MÊMES. ET POUR RESTER FIDÈLE À SOI-MÊME IL FAUT S'INVENTER CHAQUE JOUR.

JE DOIS POUR TERMINER CHERS DÉLÉGUÉS ICI PRÉSENTS DANS CETTE SALLE, VOUS DIRE LA GRATITUDE DU SÉNÉGAL, NON SEULEMENT POUR VOTRE PRÉSENCE, MAIS AUSSI POUR CE QU'ELLE SIGNIFIE, POUR CE QU'ELLE PROJETTE SUR L'AVENIR. À SALY, DANS LE PAYS DU PRÉSIDENT EN EXERCICE DE L'OUA, VOUS ENTREPRENEZ UNE OEUVRE DURABLE QUI S'INSCRIRA DANS LES TEMPS QUI VIENNENT. CAR, AU TRAVERS DE CETTE CONVENTION, C'EST TOUTE UNE ACTION QUI SE DESSINE.

ET C'EST AVEC L'ESPOIR QUE NOUS AURONS UN
JOUR LE DROIT D'EN ÊTRE FIERS QUE JE DÉCLARE OUVERT LE
SÉMINAIRE SOUS-RÉGIONAL RELATIF À LA CONVENTION SUR
L'ÉLIMINATION DE TOUTES LES FORMES DE DISCRIMINATION À
L'ÉGARD DES FEMMES.

JE VOUS REMERCIE.